



Otra interrogante, ¿Qué pasará con los millones de venezolanos que migraron?

José Fco. Montecino Lemus
 cronica@mercurioantofagasta.cl

INTERNACIONAL. Expertos observan que todavía existe incertidumbre sobre qué ocurrirá con Venezuela y Estados Unidos.

El mundo y sobre todo Latinoamérica se encuentra atento a lo que ocurre en Nueva York, en donde se encuentra detenido y será juzgado Nicolás Maduro, quien por años estuvo a la cabeza del régimen en Venezuela, y su esposa, Cilia Flores. Mientras ocurre esto, la incertidumbre se mantiene sobre qué ocurrirá en dicha nación, y si es que el Presidente Donald Trump decidirá desarrollar otra acción militar en esas tierras.

Mientras todo lo anterior ocurre y domina el contexto, otra duda que circula es qué ocurrirá con los cerca de 8 millones de migrantes venezolanos repartidos por el mundo.

Para los analistas consultados, lo anterior no es tan sencillo, sobre todo ante tal grado de inestabilidad e incertidumbre.

Según estimaciones, en Chile hay más de 729 mil venezolanos luego de la diáspora.

ARGUMENTOS

“Todo dependerá de cómo se gestione la intervención de Estados Unidos. Si Washington debe realizar más acciones militares para hacer caer el régimen, posiblemente habrá nuevas olas migratorias que eventualmente lleguen a Chile amparados por la comunidad que ya se encuentra organizada en el país”, comenta Jaime Abedrapo, director del Centro de Derecho y Sociedad Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la U. San Sebastián. “Por el contrario, si la transición es pacífica, en el marco de una negociación entre USA y las autoridades de Venezuela, posiblemente signifique que retornen”, agrega el académico.

Más tajante es Alfonso Kaiser, analista y experto en Estrategias Militares de la U. de los Andes. Subraya que, por ahora, no hay luces que los venezolanos regresen a su país “mientras está el proceso de incertidumbre. Primero hay que hacer un traspaso, y no va a llegar de inmediato. Primero hay que estabilizar el país, hay que asegurar la go-

LA DIÁSPORA VENEZOLANA POR EL MUNDO

bernabilidad del país, y después quiénes lleguen. Porque si llega ahora Corina Machado o González, lo que va a pasar es que no van a tener gobernabilidad de ese país, porque todas las instituciones, todas las fuerzas de seguridad, todas las fuerzas armadas, están en manos chavistas. Entonces primero hay que estabilizarlo”.

Si lo anterior llegase a cumplirse, precisa, “va a poder haber un éxodo de vuelta, digamos, pero no de todo, no del 100%. Siempre hay gente que se va a quedar”. Por lo anterior, ejemplifica que en Chile “hay gente que ya está bien aquí, está cimentada, tiene hijos, y los que están legales no tienen por qué irse, hay algunos que sí se van a ir y otros no”.

Concuerda Rocío Zepeda, académica de la Escuela de Gobierno y Administración Pública de la U. Mayor. Detalla que “los éxodos venezolanos ocurrieron en 2010, 2014, 2017, 2018 y, después de la pandemia, en 2022. Hay gente que lleva muchos años fuera de su país, al menos 15 años, y ya tiene su vida armada. Especialmente aquellas primeras generaciones de profesionales con recursos que salieron antes de que se estableciera el chavismo. Se dejó a una representante del chavismo en un go-



FUENTE: THE WORLD IN MAPS.

gente difícilmente regresará. Por otro lado, la última ola de migrantes, en su mayoría no regularizada, enfrenta la complejidad de no tener papeles ni embajadas operativas en muchos países para gestionar su retorno”.

Por lo anterior, afirma que, “bajo las condiciones actuales, es más probable un éxodo masivo por los bombardeos que un regreso masivo, lo cual complejizaría el escenario internacional y regional. Todo dependerá de los pasos que tome Estados Unidos. Se dejó a una representante del chavismo en un go-

bierno tutelado, pero si ella no cumple con las condiciones, los ataques podrían reanudarse y producir más desplazamientos”.

También coincide Adriana Palomera, directora del Centro de Estudios Migratorios de la U. de Santiago: “La inestabilidad e incertidumbre a nivel mundial sobre lo que puede pasar en Venezuela es uno de los elementos que frenará cualquier posibilidad de movimiento inmediato, por lo menos de regreso. Si bien capturaron a Maduro, no hay todavía una modificación de

las condiciones políticas ni económicas de Venezuela, por lo que hay que tener cautela. Más allá de las manifestaciones de apoyo o de rechazo que se han realizado en todo el mundo, no creo que ocurra un gran desplazamiento hacia Venezuela”.

“De hecho, me parece que, si las condiciones cambian, es más posible que ocurriera lo inverso: la salida de personas afines al gobierno del presidente Maduro”, acota Palomera. Y explica que “los procesos de inestabilidad política, económica y huma-

naria no se solucionan de un momento a otro. Siempre que hay irrupciones militares frente a un gobierno, no se producen regresos masivos. La verdad es que son muy pocos los casos donde hay una democratización y todos vuelven. El éxodo seguirá estando en los países en los cuales se encuentra”. En ese sentido, concuerda en que “hay gente que ya está estabilizada en Chile, que tiene trabajo, estudios e hijos. Dejar eso es lo más complejo. Estimamos que quienes vuelven serán probablemente aquellos que están más precarizados o en situación irregular, pero será un proceso discreto y no masivo”.

De todas maneras, la académica fundamenta que “la posibilidad de otro éxodo, pensando en aquellas personas afines al gobierno chavista, solo se dará en caso de un avance de la invasión estadounidense o si se produce un proceso de inestabilidad tan fuerte dentro del propio gobierno –que va a seguir gobernando– que la situación se vuelva insostenible. De lo contrario, me parece difícil. Hemos visto las noticias y percibimos, extraíblemente, más normalidad que otra cosa. Como esto es muy reciente, hay que esperar. No me parece que ocurran grandes cambios inmediatos”.